

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
 segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO V.

REDACCION
 Escaleras de S. Martín, núm. 8,
 segundo.

Miércoles 30 de Setiembre de 1885.

SE PUBLICA
 Todos los Miércoles, Viérnes y
 Domingos.

NÚM. 208.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp.^a Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales
 Sin entrada ni adelanto ni aumento.
 Abeuradors, 8, Gerona.
 Ingenieros, 4, Figueras.

EMBARAZO

Sus vómitos incohercibles, mareos, nauseas, dispepsias ó acedias y demás molestias inherentes al estado interesante de las señoras, se calman instantáneamente y se corrigen con el uso del Citrato Granular efervescente al Cério de Millá farmacéutico en Denia.

Único depósito: Botica del Doctor Améller, Gerona.

El tratamiento especial del virus sífilítico y de las escrófulas, fruto de una experiencia clínica de doce años, es lo que ofrece á sus necesitados, el médico homeópata Modesto Furest, quien contestará á toda consulta que por escrito se le dirija á su casa, Albareda, 12 2.º Gerona, visitando especialmente los sábados, domingos y lunes de 11 á 4.

ARTURO ROSÉS

DENTISTA

DE LAS CASAS DE BENEFICENCIA
 DE GERONA

participa al público que en su Gabinete se practican toda clase de operaciones y se confeccionan y componen aparatos protésicos de todos los sistemas.—Recibe de 8 á 12 y de 2 á 5.—Esparters, 8, 1.º

EMULSION

DE

SCOTT

de Aceite Puro de

HIGADO DE BACALAO

con Hipofosfitos de Cal y de Sosa

Es tan agradable al paladar como la leche.
 Posee todas las virtudes del Aceite Cru- do de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos Nutre y fortifica mucho. Ademas

Cura la Tisis.
 Cura la Escrófula.
 Cura la Demacración.
 Cura la Debilidad General.
 Cura el Reumatismo.
 Cura la Tos y Resfriados.
 Cura el Raquitismo en los Niños.
 Es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.
 Depósito. Botica del Dr. Améller, Cór- t Real 4, Gerona.

SÍNTOMAS GRAVES

Las notas belicosas se acentúan en los grandes periódicos de Europa, en los periódicos que pudiéramos llamar internacionales.

Nadie se fia de la alianza de los tres imperios, al ver las diferencias que se advierten entre el lenguaje que usan los órganos oficiosos de Berlin, de Viena y de San Petersburgo, y al ver tambien que los amigos de Austria en la Península de los Balkanes se unen estrechamente, dejando fuera de la Alianza á los amigos de Rusia.

Turquía, que habia permanecido indecisa, sin saber que camino tomar, en los anteriores dias, sale de su indecision y toma medidas á la altura de las circunstancias.

Segun un telégrama del agente diplomático de Grecia en Constantino- pla, el ejército turco, que ha ocupado ya varias poblaciones de la frontera de Rumelia, está mandado por Monk- tar-Bajá, aquel invicto general que cuando la guerra turco-rusa supo oponer muralla insuperable en el Asia Menor á los progresos del ejército del Czar, que supo triunfar del gran- duque Miguel en sangrientos combates sin perder casi una légua de terreno.

Mientras así procede la Sublime Puerta por este lado, su diplomacia, no queriendo descuidar nada, ha dirigido á las grandes potencias una enérgica circular protestando contra la conducta del príncipe Alejandro de Bulgaria y contra la violacion de una de las estipulaciones más esenciales del tratado de Berlin.

Mientras las grandes potencias con- testan á esta circular, el Sultan cubre la responsabilidad de enviar su ejér- cito á la Rumelia con el artículo 16 del tratado de Berlin, que dice así: «El gobernador general de la Rumelia oriental tendrá el derecho de llamar á las tropas otomanas en el caso de que la seguridad interior ó exterior de la provincia se halle amenazada. »En esta eventualidad, la Sublime Puerta deberá poner en conocimien- to de esta decision, así como de las necesidades que la justifican, á los representantes de las potencias en Constantinopla.»

Hemos dicho más arriba, que es muy diverso el lenguaje de los órga- nos oficiosos de los Gabinetes de Vie- na, Berlin y San Petersburgo.

La nota dominante en la prensa ru- sa, es que la cuestion de los Balkanes

es mucho más grave para la paz de Europa, que lo fué nunca el conflicto hispano-aleman, y que debe dudarse, dada la marcha de las cosas, de que haya posibilidad de que se restablez- ca el *statu quo* en Rumelia y Bulga- ria.

Contrasta con esta nota dominante en la prensa rusa, el lenguaje del *Fremdenblatt*, de Viena, segun el cual el único medio de resolver la cuestion de los Balkanes es el restablecimiento de las cosas al estado en que estaban antes de la revolucion de Filippópoli.

La prensa oficiosa de Berlin, se muestra más reservada. Pero su len- guaje, sin ser precisamente el del *Fremdenblatt*, se acerca más á el que al de los diarios de San Petersburgo y de Moscou.

Todos los grandes periódicos de Europa hablan de la inmediata reu- nion de una conferencia internacional. Pero, ¿llegará á tiempo esta solucion? ¿Lograrán las grandes Potencias que Monk- tar-Bajá se detenga en su mar- cha hácia el interior de Rumelia? De- be dudarse.—X.

CUATRO PALABRAS

SOBRE LA INSTRCCION PRIMARIA EN ESPAÑA Y SUIZA.

Encabezamos estas líneas con el anterior epígrafe, porque nuestro propósito se halla muy lejos de ofrecer un trabajo sistemático y profundo, para el que carecemos de suficiente competencia, siéndolo tan sólo comparar por medio de li- geras indicaciones, el estado de la instruccion primaria en nuestra pá- tria, con el de la misma instruc- cion en la pequeña república Sui- za, cuyas instituciones y manera de ser merecen detenido estudio, y muy especialmente en todo lo que se refiere al cultivo de la intelligen- cia. Muy lejos nos hallamos de conceptuar á España como una de las Naciones más atrasadas en ins- truccion, pero tampoco creemos justificadas las alabanzas que por algunos se entonan llevados de un optimismo hijo más bien del apa- sionamiento. Mucho, muchísimo hay que hacer respecto á la ins- truccion que tan sólo puede levan- tarse á impulsos de preceptos á cu- ya sombra difunda el profesor sus ideas sin cortapisas ni restriccio- nes, elija el alumno los estableci- mientos de que se prometa alcan- zar mejores resultados, y puedan desarrollar su esfera de accion ins- tituciones que, cual la de enseñan- za libre, han conquistado desde sus

primeros pasos celebridad Euro- pea. Para que un país se considere adelantado en instruccion, no basta que existan en él, sostenidos por el Estado y por las provincias, im- portantes centros de enseñanza, y en la mayoría de los pueblos es- cuelas donde los niños reciban los primeros rudimentos del saber, su- ministrados, con honrosas excep- ciones, ó por maestros prácticos, ó por otros que si recuerdan algo, es á los *eruditos á la violeta*, obje- to de las sátiras del inmortal Ca- dalso. Esta clase de instruccion se- ria suficiente al comenzar el siglo, pero en su último tércio debe exi- girse mucho más, segun lo han comprendido los gobiernos de casi todas las Naciones.

No es ciertamente España la que ménos ha caminado por la vía de la instruccion, y mucho más po- dria haber avanzado, á no tropezar en sus frecuentes vaivenes con ciertas escuelas políticas que lle- vadas de sus falsas ideas ó de pla- nes preconcebidos, iniciaron y sos- tuvieron períodos de verdadero re- troceso ó de estancamiento cuando menos. Desde que la instruccion pública era considerada como no- civa, desde que se limitaban las enseñanzas á las planteadas por las órdenes religiosas en los claus- tros de sus conventos, y por el cle- ro en los pórticos de las Iglesias, desde que se quemaban las obras más notables y eran aprisionados y perseguidos sin tregua sus auto- res, desde que se declaraba fatal la *mania de pensar*, y se cerraban las Universidades, y se dejaba mo- rir de hambre á los maestros, y se creaban escuelas de tauromaquia, y se destruian las prensas, y se embadurnaban los manuscritos, y se sometian todos los libros á las censuras inquisitoriales; hasta hoy que la instruccion primaria llega á los últimos rincones, se ensan- chan las enseñanzas, y se difunden y vulgarizan los conocimientos, á pesar de los esfuerzos realizados por enemigos más ó ménos encu- biertos; la distancia recorrida es inmensa. Cada año va siendo me- nor el número de personas que no saben leer ni escribir, va aumen- tándose el material de la enseñanza primaria, y van mejorándose las escuelas, dándose en ellas una ins- truccion más completa, si bien po- co metódica y raras veces en con- sonancia con la índole de las loca- lidades; particularidad que suele olvidarse, y que, sin embargo, de- biera tenerse muy en cuenta. La instruccion primaria tiene que ser distinta en los pueblos rurales y

en los pueblos fabriles: á más de las enseñanzas generales debieran darse las peculiares de la ocupación á que por regla general habrán de dedicarse los alumnos. Por desgracia no sucede así: en la mayor parte de las escuelas, aun cuando no estén regentadas por esos maestros llamados incompletos, apenas si se enseña otra cosa que la lectura, la escritura, la doctrina cristiana y los principios de la aritmética. Con estas ligeras nociones dejan las aulas casi todos los niños para comenzar la vida del trabajo, vida en la cual van olvidándolas poco á poco hasta llegar á ser para ellos uno de esos recuerdos que se conservan de esa edad envidiable de la infancia.

Semejante instrucción puede decirse que es la menor cantidad de instrucción que cabe dar. Comienza cuando los niños no pueden apreciarla, y termina cuando podría serles fructífera. El taller, por una parte, y por otra las faenas del campo, no ménos desastrosas que aquel, son sus enemigos. Apenas cuenta el niño con fuerzas suficientes, es lanzado por los padres, bien compelidos por la necesidad, ya impulsados por censurable interés, á esos autros cuyas descripciones palidecen ante la realidad; es llevado á los altares de ese Dios que que más feroz que el Dios de algunos pueblos antiguos, mira impasible los sufrimientos, las angustias, los dolores de sus víctimas; es lanzado en medio de los campos donde las inclemencias de las estaciones le azotan y torturan. Algunos niños sucumben porque les faltan las fuerzas necesarias para resistir: otros pasan y vegetan: la mayor parte sienten entorpecerse su inteligencia: únicamente muy pocos se elevan, se ilustran, y logran ocupar en la Sociedad un puesto que debe ser envidiado por los hijos de la fortuna.

Haciéndose la instrucción primaria gratuita y obligatoria, señalándose la edad en que los niños han de ir á la escuela, y el número de años que deben concurrir á ella, y prohibiéndose dedicarlos al trabajo hasta que hayan terminado la instrucción, se conseguirá combatir la ignorancia, y poner término á los abusos que mayor mortalidad producen. Más para ello el Estado y los Municipios han de hacer bastante más de lo que hacen actualmente. El Estado debe obligar á los Municipios á tener las escuelas en locales que reúnan las condiciones necesarias para que no se perjudique la salud de los niños, para que estos tengan el esparcimiento preciso, y para que pueda darse la enseñanza conveniente; debe obligarles á que doten á los maestros con el sueldo indispensable para que vivan decorosamente; debe dotar á las escuelas con bibliotecas útiles á la instrucción primaria, y no con esas bibliotecas en las que predominan obras escritas en latín ó en griego, obras de literatura antigua, y otras no mejor escogidas; debe señalar los planes de estudios, y una vez formuladas las

bases, y hecho todo cuanto á su acción corresponde, dejar que los Municipios amplíen las enseñanzas, y que el interés individual ó las asociaciones privadas, creen escuelas y centros de enseñanza, sin poner las trabas, ni exigir las otras condiciones que el cumplimiento de las leyes y el respeto de los preceptos de la moral.

Manuel Gil Maestro.

(Se continuará.)

CACHOS.

Uno de estos días decíamos que *El Siglo Futuro* era uno de los pocos periódicos de oposición que no habían dicho su parecer sobre la mediación del Papa en el conflicto hispano-alemán.

Por fin, el colega cojió la pluma y escribió lo siguiente:

«Nosotros no hemos dicho nada acerca del asunto, porque encontramos perfectamente lógica la solución que trata de dársele.

«Nada más natural que el que se apodera de lo ajeno y el que se halle próximo á la muerte y cargado de culpas, acudan á purificarse en las aguas del tribunal de la penitencia.

«Casos en que respectivamente se encuentran Bismarck y Cánovas:

«Y perdone este último que lo coloquemos en segundo lugar.

«Por exigirlo así el orden de la oración.

«Ahora bien.

«Hay que tener en cuenta que el acto sacramental no aprovecha en cualquiera de estos casos:

«Si no restituye lo robado.

«Y si falta el arrepentimiento y el propósito de la emmienda.»

Ya no sentimos tanto el que *El Siglo Futuro* se haya hecho esperar.

Pues si ha tardado algo, á lo ménos ha escrito bien.

El Demócrata dijo en su número del pasado domingo, que ni *La Lucha* ni *El Constitucional* habían escrito una sola palabra de censura contra la orden del señor Gobernador de esta provincia disolviendo la *Junta patriótica*, lo cual ha causado estrañeza á muchos amigos suyos políticos y particulares.

Sentimos de veras la estrañeza de nuestro apreciable colega y de sus amigos políticos y particulares pero cesará, así lo esperamos, cuando hayan leído las siguientes líneas:

Desde que se nos cayó encima el conflicto hispano-alemán, hemos venido ocupándonos de esta cuestión en serio, dándole preferencia á todas esas niñerías de que nos hablan los periódicos oficiosos un día y otro llamándolas de orden público cuando nadie se mueve; disposiciones para contrariar las suscripciones destinadas á construir ó comprar buques de guerra; órdenes para suspender los trabajos extraordinarios en los arsenales; otras órdenes mandando disolver *Juntas patrióticas*; y tantas otras que solo merecen el nombre de pequeñeces conservadoras, pudo bien hacer que no llamara nuestra atención una más, como así sucedió, sin perjuicio de que la respuesta del presidente de la

Junta patriótica se publicó en *El Constitucional*.

Pero si *El Demócrata* no encuentra ser bastante lo que dejamos dicho, y desea saber lo que nos pareció la orden del señor Gobernador, así bien que las de otros varios que también la dieron, pues nos pareció inoportuna y un sí es no es anti-patriótica.

Hace días, que la prensa fusionista y la ministerial están lavándose ámbos á dos la ropa sucia por las calles y plazas.

Uno de estos días les tocó un alerta *El Liberal* y no le hicieron caso alguno, pero parece que allá en las alturas á algun dios tonante le han aburrido ó quitado el sueño las disputas de esos colegas, que trata de hacerles callar.

Véase lo que dice un periódico oficioso:

«Parece que el gobierno ha significado á los periódicos ministeriales la conveniencia de dar por terminada la polémica en que se hallan enredados con los fusionistas sobre las cuestiones internacionales.»

Y harán bien esos colegas en seguir el consejo, porque al paso que lleva la famosa polémica y los gazapos que van saliendo, no tardaría mucho á levantarse una voz atronadora que gritara

¡Apaga y vámonos!

¿ESCARMENTAREMOS?

La isla de Cabrera (Balears), la tenemos abandonada, y es muy posible que siga en tal estado, hasta que se le ocurra á Bismarck apoderarse de ella. Los colegas del archipiélago balear vienen dando la voz de alerta, pero á un Gobierno que no quiere oír es inútil darle voces.

Sin embargo, copiaremos algunos párrafos de lo que escribe *La Opinión* de Palma de Mallorca.

«Se hacen atinadas y oportunas observaciones sobre la necesidad que tiene el Gobierno, hoy más que nunca, de atender á la defensa de las Balears, y particularmente de la isla Cabrera, la cual, por su situación y las inmejorables condiciones de su puerto, es considerada por personas competentísimas en el arte militar, como la llave de este archipiélago.

El general Lopez Pinto, que desempeñó durante largo tiempo el gobierno militar de aquella plaza, publicó no hace muchos años una extensa Memoria, sosteniendo esta tesis con luminosos datos; Memoria y tesis que deben estudiarse detenidamente por la cuenta que á los españoles nos tiene.»

En el mismo sentido se expresa *El Isleño* y *El Palmorense* y otros periódicos. Pero el Gobierno permanecerá cruzado de brazos probablemente, dando así muestras de un gran tacto y exquisita prevision que nos pone al abrigo de todos los conflictos.

Siempre—dice un colega—se ha convenido en que la isla de Cabrera

era el punto más á propósito para establecer una Penitenciaría, á la que podían destinarse millares de reclusos que dedicados á colonizar aquellos terrenos unas veces, y ocupados otras en utilizar los materiales que allí mismo se encuentran, levantarán, bajo entendida dirección, fortificaciones defensivas y ofensivas para esa llamada llave del archipiélago balear.

Pues esa llave la deja abandonada el Gobierno, para que la recoja el primer barco que pase por allí. En las actuales circunstancias no puede pedirse mayor abandono.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 26 Setiembre 1885.

Sr. Director de *El Constitucional*.

Estimado compañero: Cuando creía que lo de las Carolinas se había agotado, resulta que estamos al comenzar del conflicto. Y lo mejor del caso es que con Alemania vamos pronto á saldar cuentas, pero donde no es posible arreglo es aquí entre nosotros; me explicaré.

Parece cosa decidida que sea el Papa el mediador para que zanje las diferencias hispano-alemanas, y si esto sucede, valga por lo que valga, protestó con toda mi alma de semejante arreglo. La intervención de Leon XIII significa que Bismarck nos tiene lástima y no se digna ni reñir con nosotros. Además y como de antemano se sabe que salimos con las manos en la cabeza, resulta que el gran canciller se dirige á Roma sin más objeto que desarmar al partido Católico de Alemania, cada día más potente y más abstinado en poner obstáculos á su política. De modo y manera que tras de quedarnos sin Carolinas, puesto que únicamente se nos dará Yap, se nos desprecia y se sirve de nosotros para un fin particular. Esto, la verdad, subleva la sangre más *horchata* del mundo.

Una vez que nos hayan *vapuleado* en las Carolinas, nos quedamos acá entre nosotros en un lío tremendo. Ahora resulta que no solo fué Cánovas el que dijo en 1876 que no pretendíamos nada en aquellas islas, sino que su ministro de Estado, el mismísimo Calderon Collantes hizo idéntica declaración.

Esta gravísima revelación se debe á *El Imparcial*, quien demuestra hoy que el citado Collantes como tal ministro de Estado dijo.... lo que dijo.

Los conservadores están desorientados y sin saber donde revolverse, porque cada día se les descubre un gazapo. Para vengarse preparan documentos que ponen en berlina al marqués de la Vega de Armijo, ministro de Estado de Sagasta.

Lo dicho, van á salir todos los trapos sucios de la colada y mientras Bismarck se ríe de nosotros y se apodera de nuestros territorios, nosotros andamos á puñetazos por deshonrarnos y ponernos en ridículo.

El asunto, rebajado á la categoría de chisme de familia, vá á proporcionar sendos disgustos.

La cuestion de órden público es lo que vá tomando color, pues ahora ya no se habla, sino que se mueven batallones y se hace danzar la tropa.

Las provincias donde al decir de los ministeriales hay trabajos hechos, son Lérida, Gerona y Huesca. Sin dar crédito á las mil paparruchas que se inventan, debo declarar que me ha llamado la atencion leer la prensa de aquellas regiones en la que se dicen cosas que nadie se explica.

Los únicos que alteran el órden son los conservadores, y hoy por hoy no se les puede perseguir como revoltosos porque *enredan* desde el presupuesto.

Ya tenemos dinero para Cuba.

El Banco de España se queda con el timbre de la isla y facilita 20 millones de duros.

Es mucho dinero, pero cuando más, hay para ir tirando cuatro ó seis meses. Despues estaremos sin los 20 millones ya gastados y sin ingresos por papel sellado; y así como ahora existe un déficit de 18 millones entonces se elevará á 30 y vamos tirando.

Siempre han sido lo mismo los conservadores. Vivir al día, y con el *despues de nosotros el diluvio*, que es su lema.

Ya nadie piensa en buques, y para que el Banco no diera dinero á Pezuela, escribió el señor Cánovas la famosa carta diciendo que desaprobaba las compras etc., etc.

Que vergüenza.

Grandes tormentas en el Norte.

T.

CRONICA GENERAL.

Los partes recibidos ayer á última hora en el Gobierno civil sobre el estado sanitario de esta provincia, son los siguientes:

Bañolas atacados 3 fallecidos 1, Palol de Rebardit 3 y 1, Puigcerdá 0 y 1 y San Pablo Segurías 6 y 0.

En el litoral no hay pueblo alguno epidemiado, y en esta ciudad la salud continúa inalterable.

Del santuario de los Angeles, malas noticias; anteayer falleció el criado y seguian enfermos trece de los niños del hospicio allí albergados.

—La Academia de Medicina de París en el acta de la sesion del día 15 del actual publica la siguiente nota:

Vacuna anticolérica.—Mr. Chantemesse en nombre de Mr. Rumma y en el suyo propio, dá cuenta de los experimentos practicados en el laboratorio de Cornil con los caldos que pretende ser vaciníferos del cólera y que les fueron remitidos por el doctor Ferrán. Resulta de las varias investigaciones practicadas que la vacuna de Ferrán no tiene siempre la misma composicion. Tan pronto es un cultivo, de bacillus virgula, siendo otras veces un líquido que contiene masas de micro-organismos sin que

el bacillus virgula se encuentre entre ellos.

En uno y otro caso la absorcion subcutánea de la mal llamada vacuna no protege contra la ingestion estomacal, de un cultivo puro de bacillus virgula, practicado por los procedimientos conocidos; el poder vacinífero del líquido Ferrán ha sido nulo en nuestros experimentos.

Además inyectado bajo la piel de los conejillos, no hace aparecer ningun fenómeno coleriforme: segun sea la dosis inyectada produce unas veces flemones seguidos de escara como otras veces queda inofensivo.

Cultivando aisladamente los diferentes micro-organismos que se descubren en el caldo Ferrán poseen cualidades morfológicas y propiedades patógenas diferentes: á dosis elevadas producen la muerte.»

Hasta aquí la nota de la Academia, lo cual creemos oportuno dar á conocer á nuestros lectores por si alguno tuviera la ocurrencia de ser Ferranista.

—En una carta escrita por un español residente en Méjico se dice lo siguiente á un guipuzcoano:

«Por los periódicos sabemos la mortandad que está causando el cólera en España; pero diga usted á nuestros caseros que no sean majaderos; que mas vale morir en esa del cólera que no aquí de hambre, y que no manden aquí á sus hijos en busca de dinero, que ya no hay Américas. Solo en esta capital hay 4.300 dependientes españoles sin destino, pidiendo limosna por las calles para no morir-se de hambre; pero los tontos, cuan ambiciosos padres de familia, inculcan sin cesar á sus hijos el deseo de ser indianos.»

Sirva esta noticia de aviso á los incautos.

—Los médicos de Alcalá de Henares han entregado en la facultad de medicina un caso rarísimo de teratología, que consiste en dos niñas perfectamente desarrolladas, unidas por el vientre y el pecho.

—La Exposicion aragonesa de 1885, se inaugurará el 20 de Octubre.

Las hojas de inscripcion deberán presentarse antes del día 10 del mismo mes.

Los productos se admitirán hasta el 15.

—Despues de una pausada y benéfica lluvia que ha durado lo suficiente para humedecer la tierra á fin de que nuestros labradores puedan prepararla para una buena sementera, amenejó ayer el día sereno pero frio, como si estuviésemos ya en el primer tercio del invierno, por cuyo motivo es necesario abrigarse y no esponerse á cojer un resfriado que por lo primerizo podria ser de fatales consecuencias.

—Hemos recibido los cuadernos 74, 75 y 76 de la monumental obra «España» que con tanta puntualidad y aceptacion del público publica la

acreditada casa editorial de los señores Cortezo y Compañía de Barcelona.

—Segun las noticias que á última hora hemos adquirido en los centros oficiales, se disfrutaba anoche de completa tranquilidad en Barcelona y demás poblaciones del principado de Cataluña, careciendo por lo tanto completamente de fundamento cuantas noticias se han hecho propalar por esta ciudad respecto haberse alzado el órden en ninguno de dichos puntos, en particular de la provincia de Lérida, de cuyo gobierno tomó posesion anteayer á las dos de la tarde D. Antonio Mataró.

—Sirva de aviso á los que no saben abstenerse de comer frutas en estos tiempos, las siguientes líneas que tomamos de un periódico.

«Ya se habrán convencido todas las clases que los abusos de las frutas, especialmente las uvas, son las que en primer término predisponen á la adquisicion de la epidemia reinante. Esto está comprobado por la experiencia en los pueblos de La Puebla (Alava), Cenicero y otros, en el primero de los cuales, el mismo día que por costumbre anual se permite la entrada en los viñedos, acaecieron sesenta invasiones.

Tomadas las medidas consiguientes, hoy gozan de completa salud.»

CORREO DE CUBA.

Los periódicos de Cuba alcanzan al 5 del actual y traen pocas noticias de interés.

—El bandolerismo continúa sus hazañas en las provincias de Matanzas y Pinar del Rio.

Una partida, compuesta de cuatro negros y un mulato, asaltó el día 22 del pasado una tienda del término municipal de San Luis, hiriendo gravemente á tres personas que en ella se hallaban, y llevándose cuanto dinero y objetos de valor encontraron.

El día 25 fué secuestrado en el término de Bolondron (Matanzas), el propietario D. Bartolomé Rivas, el cual tuvo que pagar 2.000 duros por su rescate.

En la Habana han sido capturados tres individuos de las partidas que merodean por Matanzas.

—De la Habana se han mandado al arzobispo de Toledo una segun remesa de 6.000 duros para los gastos de la epidemia.

—Ha llegado sin novedad á la Habana el general segundo cabo D. Sabas Marin.

El oro quedaba á la salida del correo, á 235 1/4 por 100.

PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 28.—Los periódicos llaman la atencion del gobierno sobre el hecho de haberse apoderado los alemanes de la costa próxima á Comadrones expulsando á varios europeos allí establecidos, y sigue creyéndose amenazada la integridad de las pose-

siones españolas en la costa de Guinea.

En París ayer Mr. Poyer Quartier pronunció un enérgico discurso combatiendo la renovacion de los tratados de comercio y sosteniendo la necesidad del sistema proteccionista.

Hoy no hubo caso alguno de cólera en Madrid.

Ha sido denunciado *El Progreso*.

Madrid 29.—Reina gran agitacion en Constantinopla.

Las grandes potencias han acordado en principio la celebracion de una conferencia para tratar la cuestion de Oriente, asistiendo á ella las naciones que estuvieron representadas en las conferencias de Berlin.

El ministro de España en Constantinopla asegura que ha tomado el Sultan la iniciativa de reunir el Congreso para ocuparse de los acontecimientos de Rumelia, añadiendo que Alemania acepta y responde de la adhesion del Austria.

Un telégrama de la Habana participa haberse encontrado muertos de bala los cabecillas Límbano Sanchez y el titulado brigadier Gonzalez.

Continúa en estado gravísimo el duque de la Torre, y sns amigos temen un funesto desenlace.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

GERONA.

Medida el hectólitro.

Trigo 20'00 pesetas; Mezcladizo 17'00; Cebada 09'25; Maiz 15'00; Judias 33'00; Habas 14'00; Mijo 15'00; Avena 09'25; Arbejas 15'50; Garbanzos 30'00.

OLOT.

Medida nueva. Cuartera. Precio en reales.

Trigo de 1.ª clase 60'36; Trigo de segunda clase 58'54; Trigo de 3.ª clase 56'52; Mezcladizo 54'60; Maiz 42'38; Fajol 44'40; Judias 96'92; Cebada (ordi) 32'28; Centeno 48'44; Mij. 50'46; Panizo 42'38; Habas 52'48; Avena Cebada 32'28; Trigo fuerte 66'62; Id. con cebada 52'48; Id. con arbejas 66'62; Arbejas 58'54; Huevos, la docena á 36 cuartos.

LA BISBAL.

Medida la Cuartera de 80 litros.

Trigo 14'00 pesetas; Mezcladizo 14'00; Centeno 13'50; Cebada 07'50; Avena 07'00; Garbanzos de 15'30 á 00; Arbejas 10'00; Altramuces 06'00; Habas 10'00; Maiz 12'00; Mijo 13'50; Habichuelas 25'00; Panizo 11'00.

PUIGCERDÁ.

Precio en pesetas.

Trigo 25 pesetas la carga; Centeno 20'00; Cebada 19'00; Patatas 10'00; Carne 2'00; carnicera; Ternera 1'75; Tocino fresco 3; Idem seco 2'25; Salsichon seco 5'50.

FIGUERAS.

Medida el hectólitro.

Trigo de 21 á 21'63 pesetas; Mezcladizo 16'25; Centeno 18'75; Cebada 11'25; Avena 09'38; Maiz 15'00; Mijo 16'25; Panizo 13'75; Habichuelas de 28 á 33'75; Garbanzos 37'50; Habas 16'88; Habones 18'75; Vino 40'00; Aguardiente 80'00; Aceite 70'83.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santos Jerónimo dr. y fdr. y Sofía viuda.

SANTO DE MAÑANA. El Angel Custodio de España y San Remigio ob.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de San Lúcas.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin

estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PRODIGIOSA É INOCENTE POMADA DE MARTIN

Sin bombo ni pomposas frases extranjeras, ni valerse como alguno otro de miles dictámenes y certificados imposibles de averiguar, engañando (sin conciencia) al prójimo doliente.

Se prueba con sencilla claridad por los verídicos ejemplos del prospecto que remitirá, con consulta gratis al que lo pida á Martin, calle de Brosoli núm. 5, Barcelona; las infinitas curas de tumores y grietas en los pechos, almorranas, reumas, ataques de nervios, úlceras de toda clase, inflamaciones, erupciones, dolores de muelas, (no arrancarlas jamás!) bocas llagadas, garganta, narices, flemones, granos, callos y demás casos quirúrgicos.

Preservativo para la epidemia.

Se darán friegas en el vientre y donde se sientan convulsiones, untando bien por dentro el hueco de las narices.

A seis reales bote en Madrid, calle Mayor, núm. 41 duplicado, señor Luengas; Valencia, Mercado, núm. 40; Cartagena, Merced, núm. 1; Zaragoza, farmacia del Siglo, Paseo Nuevo; Lérida, doctor Blavia; Gerona, Pórticos Còles, señor Murtra; Barcelona, Monserrat, Colom, Pino, S. Antonio Abad, y depósito principal, Brosoli, núm. 5, Barcelona.

Despues de muchos años de estudio, la corona del gran invento ha obtenido la Compañía Fabril «SINGER» con sus célebres máquinas sin Lanzadera. Ojo sastres y zapateros con las falsificadas.

EMULSION ANGULO.

Accite puro ligado de bacalao con hipofosfitos, cura la tisis, escrófulas, raquitismo, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferido a cuantos existen. 10 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.

Gerona farmacia del doctor D. J. Maria Perez Xifra y principales de España.

MÁQUINAS VINÍCOLAS, AGRÍCOLAS É INDUSTRIALES

MORATONA, GENIS, BARCONS Y BUREAU

Princesa, 53.—Barcelona

Bombas sistema Fafeur para el trasiego de vinos, espíritus y otros líquidos. Además de que las garantizamos completamente, la mejor recomendacion que podemos hacer de ellas es señalar las que llevamos vendidas, que pasan ya de 1200 sin que ni uno solo de sus compradores se nos haya quejado.—Bombas de otros diversos sistemas Moret, Broquet, Vigouroux, Baume, Deplechin y Americanas con carretilla y fijas, notables por su baratura y buen funcionamiento.—Bombas de rosario para grandes profundidades accionadas por hombre y por caballería.—Bombas de grandes rendimientos para riegos, minas, abastecimiento de poblaciones, etc., etc., movidas á brazo y á vapor.—Filtros para vinos y otros líquidos de todos tamaños y varios sistemas llamando poderosamente la atención el últimamente inventado construido totalmente de metal y cerrado herméticamente.—Tegidos especiales y mangas de todas clases para filtrar toda clase de vinos finos y ordinarios, espíritus, etc., etc.—Depósitos de hierro estañado para alcohol desde 30, 60, 90 y 150 hectólitos de cabida.

Bocoyes ó cilindros de hierro estañado para alcohol cabida 600 litros.—Estrujaderas ó pisadoras de uvas con separador de escobajo ó sin él.—Prensas varios sistemas para vinos y aceites.—Aparatos calienta vinos.—Calderas de estufa para bocoyes.—Alambiques Valin desde 18 á 150 litros de contenido.—Ebuliometros Pesa mostos Ale. home-tros, etc., etc.—Llaves grifos, tuberías de cobre, hierro galvanizado y fundido.—Tubos de goma y lona para bombas.—Cajas latas postales para muestras de vino, tapones de madera, espitas, etc., etc.—Máquinas de tapar botellas y otros varios artículos para bodegas.—Máquinas de vapor de todos tamaños y sistemas.—Calderas de todos sistemas, construccion francesa é inglesa.—Vapores remolcadores y de recreo y lanchas de vapor todo completo.—Instalaciones completas de todas clases de maquinaria para todas las industrias.

NOTA. Se remiten catálogos y presupuestos.—Garantizamos todas nuestras máquinas de construccion y buen funcionamiento.

VILANA Y C.

3, PROGRESO 3,

CAMAS DE HIERRO Y MADERA

SOMIERS

á plazos desde una peseta semanal.

Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la denticion penosa y difícil, usada la DENTICINA de Izquierdo, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, precauiendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 dias, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas.

El jarabe de la denticion para frotar las encias en caso necesario, 8 reales y se remite por 12.

Madrid, F. Izquierdo, Sacramento, 2, Botica, y en las principales boticas de toda España. En Gerona Vivasy otros.

IMPORTANTÍSIMO!!!

Artículo sin rival en su clase, de consumo seguro, se ofrece á un almacénista para su venta exclusiva en la villa donde esté establecido. Beneficios: diez por ciento vendiendo á los proveedores; veinte por ciento vendiendo á los consumidores por mayor. Por medio de uno de los periódicos de la localidad se anunciará quién sea el depositario del artículo, corriendo á mi cargo la publicidad. Detalles por correo. Dirigirse á D. Eduardo Cantier, apartado n.º 123, Barcelona.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutier, es el mejor dentifrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Blanquear la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutier, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapón esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

TRASLADO.

PAGÉS, peluquero.

La antigua peluquería de D. Silvio Pagés, establecida en la calle de Abeuradors, se ha trasladado á la calle

Rambla de la libertad, núm. 2, piso principal.

Casa de Huéspedes.

Se admiten á precios convencionales con excelente trato. También se ceden habitaciones amuebladas.

Plaza de la Constitucion, 8, 2.ª derecha.